

# RESEÑA DE LA ECONOMIA REGIONAL EN 1990

## CALDAS

### *Situación económica general*

La economía del departamento de Caldas presentó una satisfactoria evolución en algunos de los principales sectores económicos durante 1990. En este sentido, la actividad industrial reflejó un positivo comportamiento según el aumento de 7.8% en el consumo de energía para usos industriales, y la constitución de 43 nuevas sociedades con capital inicial de \$ 124 millones. Así mismo, el sector de la construcción acusó avance de 3.7% en el área para construir, en tanto que el sector público mostró un superávit de \$ 2.453 millones, superior en 105.1% al registrado en el año anterior. La actividad financiera señaló dinamismo en las operaciones pasivas y activas al incrementarse los saldos en 30.4% y 27.1%, respectivamente.

En contraste, el sector agropecuario presentó disminución del 0.4% en el área total cultivada, que se explica, en parte, por un descenso del 2.0% en el área sembrada de café, cuya producción se redujo

5.5%, debido al programa de diversificación de cultivos llevado a cabo por el Comité de Cafeteros y a la baja cotización del grano en el mercado externo. Así mismo, el inventario ganadero registró un descenso anual de 1.8%, y la actividad minera acusó disminución del 21.4% en la producción de caliza.

### *Sector agropecuario*

*Agricultura.* El sector agrícola presentó cierto grado de estancamiento durante el período analizado al disminuir 0.4% el área total cultivada y totalizar 180.227 hectáreas, comportamiento que obedeció, aparte de factores climáticos adversos, a la disminución de la superficie sembrada de café, la cual totalizó 116.023 hectáreas.

La producción de café se ubicó en 103.000 toneladas, lo que significó un descenso anual de 5.5%, explicable por la coyuntura internacional del precio promedio del grano que descendió 9.9% en el año, así como por el programa de diversificación de cultivos llevado a cabo por el Comité de Cafeteros. No obstante, con el objeto de garantizar al productor un ingreso real, el precio interno del grano se

incrementó en 25.6% al ubicarse en \$ 85.000 la carga.

El cultivo del plátano, otro producto de importancia en la región, mostró una disminución de 8.4% en la producción, al ubicarse en 185 mil toneladas. De igual manera, artículos como la soya y el maíz obtuvieron una producción de 988 y 2.860 toneladas, que significaron descensos de 26.2% y 9.4%, respectivamente. Contrario a lo anterior, se observaron incrementos de 6.8% y 6.5% en los rendimientos del sorgo y el frijol, que arrojaron una producción de 10.085 y 1.592 toneladas en su orden.

*Ganadería.* El inventario de ganado vacuno en el departamento de Caldas disminuyó 1.8% con respecto a 1989, al totalizar 405.959 cabezas en 1990. El sacrificio de bovinos se incrementó en 0.7% al sumar 127.974 ejemplares, de los cuales el 38.9% correspondió a ganado hembra. El hato lechero fue de 63.044 unidades, cuya producción se estimó en 65.264 toneladas, 36.5% más que en el año anterior.

Por su parte, la población porcina fue de 61.502 cabezas, con descenso anual del 21.1%, en tanto que la ovina y avícola descendieron 25% y 7.6% en su orden.

CALDAS INDICADORES ECONOMICOS				
Indicadores	Unidades	1989	1990	
<b>1. Producción</b>				
Café	Miles de toneladas	109	103p	
Yuca		28	34	
Panela		87	95p	
Papa		21	20	
Plátano		202	185p	
Caliza		112	88	
Oro	Miles de onzas troy	29	29	
<b>2. Precios y empleo</b>				
- Precios al consumidor *	Variación % anual			
Total ponderado		27.0	31.7	
Ingresos medios		26.9	30.7	
Ingresos bajos		27.1	33.5	
- Tasa de desempleo (1)	Porcentaje	11.3r	8.4	
- Participación bruta fuerza laboral (1)		41.1r	41.0	
<b>3. Situación fiscal (2)</b>				
Ingresos corrientes	Millones de pesos	41.273r	57.146	
Gastos corrientes		32.181r	42.821	
Déficit (-) o ahorro (+) corriente		9.092r	14.325	
Ingresos de capital		309r	395	
Gastos de capital		8.204r	11.908	
Préstamo neto		1	359	
Déficit (-) o superávit (+) total		-1.196r	2.453	
<b>4. Sistema financiero (3)*</b>				
-Operaciones pasivas	Millones de pesos	84.476	110.193	
Cuenta corrientes		14.401	17.634	
Depósitos de ahorro (4)		20.154	26.522	
Depósitos a término (5)		27.549	37.857	
Otros (6)		4.517	4.481	
Recursos del Banco de la República		16.750	21.264	
Recursos externos		1.105	2.435	
-Operaciones activas		70.402	89.480	
Préstamos y descuentos		60.575	74.873	
Otros (7)		4.853	6.097	
Deudas dudosas recaudo		1.073	1.316	
Deudores M/E reducida a M/N		3.901	7.194	
<b>5. Comercio exterior</b>				
Exportaciones FOB	Miles de dólares	81.189r	92.348	
Café		54.948	65.751	
Otras exportaciones		26.241r	26.597	
Importaciones FOB		35.339r	38.377	
* En Manizales. r. Revisado. p: Provisional. (1) Area metropolitana. (2) Consolidado general regional (3) Incluye un banco en Villamaría, Neiva, Filadelfia y Chinchiná. (4) Incluye depósitos ordinarios en las corporaciones de ahorro y vivienda. (5) Incluye documentos por pagar de las compañías de financiamiento comercial. (6) Depósitos fiduciarios, otros depósitos y exigibilidades, cédulas del BCH y bonos de las corporaciones financieras. (7) Inversiones voluntarias y deudores varios. Fuentes: URPA, DANE, ICA, Comité de Cafeteros, entidades públicas departamentales y municipales, entidades financieras, Cámara de Comercio e INCOMEX.				

## Minería

La actividad minera en Caldas experimentó un crecimiento de 27.5% en el valor de la producción, en el cual el oro participó con el 93.1%. La producción aurífera, 28.983 onzas troy, registró una leve disminución de 0.2% frente a la obtenida en 1989 y conservó la participación del 3.1% en la producción nacional de este metal.

Por su parte, el volumen de caliza descendió 21.4%, lo cual determinó la necesidad de adquirir este material de otras regiones del país; en tanto que de carbón se lograron 24.775 toneladas, con incremento del 15.5% en 1990.

## Industria

La actividad industrial en Caldas continuó fortaleciéndose durante 1990, ya que se constituyeron 43 nuevas sociedades, con un capital inicial de \$ 124 millones, destinados principalmente al renglón de confecciones. Así mismo, el consumo de energía eléctrica avanzó 7.8% al consolidar 88.095 mil KWH.

## Construcción

De acuerdo con las licencias aprobadas por la Oficina de Planeación Municipal, la actividad de la construcción en el área metropolitana de Manizales fue superior en 3.7% a la realizada en

1989 al totalizar 210.563 metros cuadrados, cifra que ha sido la más alta de los últimos siete años. El área destinada a vivienda, 144.534 metros cuadrados, 68.6% del total, mostró avance del 11.2% en el año; en tanto que la orientada a otros destinos, 66.029 metros cuadrados, descendió 9.7%.

El índice de costo de la construcción, elaborado por la Cámara Colombiana de la Construcción seccional Manizales, acusó un aumento de 26.2%, inferior en 3.5 puntos porcentuales a la variación del índice de precios al consumidor en la capital caldense, siendo la madera y las instalaciones eléctricas los renglones que registraron mayor incremento.

### Comercio interno

El índice del valor de las ventas del comercio al por menor en Manizales, elaborado por el DANE, mostró una variación de -0.3% a precios constantes, comportamiento que incidió en el descenso del 46.6% en la inversión neta en sociedades comerciales al ubicarse en \$ 737 millones.

### Precios y empleo

El índice de precios al consumidor en la ciudad de Manizales registró una variación anual de 31.7%, superior en 4.7 puntos porcentuales a la observada en 1989. En el nivel de ingresos medios el incremento fue del 30.7% y en el de ingresos bajos 33.5%, siendo el transporte y la vivienda los renglones que

tuvieron mayor incidencia en el comportamiento de este indicador.

La tasa de desempleo en el área metropolitana de Manizales se situó en 8.4% en diciembre de 1990, inferior en 2.3 puntos a la registrada a nivel nacional y en 2.9 puntos a la señalada en la capital caldense el año anterior, tendencia observada igualmente en la tasa de participación bruta de la fuerza de trabajo, 41.0% al finalizar 1990, ubicándose por debajo del registro nacional que fue de 44.6%. La disminución en la tasa de desempleo se reflejó en el número de inscritos en el Instituto de Seguros Sociales que creció en 5.1% y en el total de empleados de los sectores público y privado que aumentó en 3.6%.

### Situación fiscal

La ejecución presupuestal del sector público de Caldas<sup>1</sup> durante 1990 se caracterizó por una evolución mayor en los ingresos corrientes que alcanzaron \$ 57.146 millones, en tanto que los gastos corrientes se ubicaron en \$ 42.821 millones, valores que significaron crecimientos de 38.5% y 33.1% respectivamente. La dinámica de los ingresos corrientes se explica por el incremento del 54.6% en los ingresos no tributarios, y del 32.6% en las transferencias, ya que los tributarios sólo avanzaron 24.2% al ubicarse en \$ 11.947 millones.

La evolución de los gastos corrientes se originó en el pago de intereses de la deuda pública que avanzaron 107.3%, los de funcionamiento que lo hicieron en

29.8% y las transferencias en 20.0%. Los egresos de capital se incrementaron en 45.1% al totalizar \$ 11.908 millones. De este monto, \$ 6.214 millones fueron ejecutados por los organismos descentralizados del orden departamental, destacándose las obras adelantadas por la Central Hidroeléctrica de Caldas, y \$ 5.694 millones por los entes de carácter municipal que efectuaron obras de infraestructura por intermedio del Instituto de Valorización Municipal. El resultado fue un superávit de \$ 2.453 millones, superior en 105.1% al de la vigencia de 1989.

### Actividad financiera

La actividad financiera estuvo condicionada a las situaciones coyunturales que vivió el país, que obligaron a las autoridades a adoptar medidas que permitieran el normal desarrollo de la economía; decisiones que en su mayoría buscaron controlar la oferta monetaria por mecanismos encauzados a través del Banco de la República como las operaciones de mercado abierto.

El redescuento en el Banco de la República, seccional Manizales, alcanzó un saldo de \$ 22.338 millones al finalizar 1990, con incremento anual del 26.4%. Al desagregar sus componentes, el mayor aporte, 71.2%, lo hicieron los fondos financieros que crecieron 48.6%. Le siguen las líneas externas que participaron con

<sup>1</sup> Consolidado general regional.

el 26.7% y mostraron un avance de 9.3%; y el restante 2.1% le correspondió al crédito especial.

Las operaciones en el mercado financiero cerraron 1990 con un saldo de \$ 1.797 millones, cifra superior en 69.4% a la del año precedente, con una actividad destacada por parte de los títulos emitidos por el Banco de la República que llegaron a \$ 1.360 millones, 150.9% de incremento. En este resultado incidió la Resolución 50 de la Junta Monetaria de octubre de 1990 que autorizó al Emisor a expedir títulos de participación con plazos superiores a siete días, y de la Resolución 66 de noviembre del mismo año, por la cual el Banco de la República debía abstenerse de adquirir certificados de cambio con menos de 80 días calendario de emitidos y que se hubieren originado en reintegros de divisas por servicios y transferencias.

Las operaciones pasivas de los intermediarios financieros terminaron 1990 con un saldo de \$ 110.193 millones, superior en 30.4% al del año anterior. Los bancos comerciales presentaron un crecimiento del 25.0%, siendo el grupo más representativo al participar con el 48.4% dentro del total. Las corporaciones de ahorro y vivienda y las compañías de financiamiento comercial fueron las que registraron mejores resultados al crecer 45.8% y 45.2% en su orden; a la vez que sobresalieron los depósitos a término y los depósitos de ahorro con avances del 37.4% y 31.6% en el año.

Las operaciones activas, por su parte, presentaron un saldo de \$ 89.480 millones, con incremento anual de 27.1%, participando los bancos comerciales con el 45.4% del monto total, las corporaciones financieras con el 22.1%, las corporaciones de ahorro y vivienda con el 18.9%, otros intermediarios<sup>2</sup> con 11.8% y las compañías de financiamiento comercial con 1.8%. La cartera se ubicó en \$ 74.873 millones, y se orientó principalmente a los sectores industrial y de la construcción.

### Sector externo

De acuerdo con los registros aprobados por el Instituto Colombiano de Comercio Exterior, las exportaciones totalizaron US\$ 92 millones y las importaciones US\$ 38 millones, que permitió una balanza comercial superavitaria en US\$ 54 millones.

El café continúa con la importancia tradicional, ya que las ventas externas del grano sumaron US\$ 66 millones, con aumento del 19.7% en el año, y representó el 71.2% del monto total exportado. El mayor valor obedeció al aumento de 52.2% en el volumen despachado al exterior que se ubicó en 516 mil sacos<sup>3</sup>, con el fin de compensar en buena parte el descenso de la cotización de este producto en el mercado internacional. En efecto, el precio externo del grano, en promedio, se ubicó en US\$ 0.96 en 1990, con reducción del 9.9%.

Las exportaciones menores sumaron US\$ 26 millones, superiores en 1.4% con respecto al período anterior, de los cuales los renglones que alcanzaron mayor participación fueron los textiles y los productos químicos que representaron el 27.6% y 25.2%, respectivamente.

Las importaciones, por su parte, alcanzaron un valor de US\$ 38 millones, guarismo superior en 8.6% al registrado el año anterior y conformado principalmente por los metales comunes y sus manufacturas al representar el 33.4% del total, y las máquinas y aparatos eléctricos con el 27.9%, los cuales tuvieron origen principalmente en el Grupo Andino, la Comunidad Económica Europea y Norte América.

La balanza cambiaria en la ciudad de Manizales evidenció un mejor comportamiento frente a 1989, al registrar una contribución a las reservas brutas de US\$ 55 millones, con un aumento del 43.1% respecto a 1989. Lo anterior se deriva del desempeño destacado de los ingresos corrientes que totalizaron US\$ 90 millones, monto superior en 37.6% al del año precedente. Los egresos corrientes se situaron en US\$ 34 millones y aumentaron 18.4% en el transcurso del año. A su vez, la cuenta de capital registró un saldo negativo de US\$ 1 millón.

<sup>2</sup> Caja Agraria, Caja Social de Ahorros y operaciones corrientes del Banco Central Hipotecario.

<sup>3</sup> Sacos de 60 kilos.

## QUINDIO

### *Situación económica general*

Durante 1990 el departamento de Quindío experimentó un comportamiento favorable en la mayor parte de las actividades económicas. La agricultura mostró avance del 9.0% en el área cosechada que se reflejó en una mayor producción, principalmente de café que aumentó en 23.3%, así como de cítricos y la soya que experimentaron incrementos de 167.4% y 54.3% respectivamente. La ganadería, por su parte, registró crecimiento de 7.1% en el inventario de ganado vacuno, en tanto que la construcción acusó un aumento anual de 4.1% en el área autorizada para edificar.

El consolidado del sector público regional<sup>4</sup> mostró un superávit de \$ 3.492 millones, como resultado, entre otros, del aumento del 31.8% en los ingresos corrientes frente al menor incremento de los gastos corrientes, 26.3%, y al descenso del 38.3% en los egresos de capital. A su vez, la actividad financiera registró avances del 35.9% en las operaciones pasivas y del 25.4% en las activas.

Sin embargo, el sector comercio mostró un descenso de 14.9% en el índice del valor de sus ventas al por menor. De igual forma, el sector externo acusó una caída de 18.0% en el valor de las exportaciones, originada principalmente

por una disminución del 18.3% en las ventas externas de café, debido al descenso de 9.9% en el precio internacional del grano. Por el contrario, las importaciones se incrementaron en 17.4% en relación con las del año anterior.

### *Sector agropecuario*

**Agricultura.** Durante 1990 el área total cosechada ascendió a 115.471 hectáreas, 9.0% superior a la alcanzada en 1989. De este total, el café ocupó el 54.6% y significó avance del 15.1%, incidiendo en el volumen de producción, 111.908 toneladas, 23.3% más que en el año anterior. El precio interno de compra del grano se elevó en 25.6% en el año, al ubicarse en \$ 85.000 la carga, alza que obedeció a la necesidad de evitar el deterioro del ingreso real del productor, dadas las circunstancias adversas derivadas de la suspensión del pacto de cuotas.

Cabe destacar el aumento de 167.4% en la producción de cítricos al consolidar 16.443 toneladas, el cual se originó en el programa de diversificación llevado a cabo por el Comité Departamental de Cafeteros. Otros productos como la soya y el plátano registraron avances de 54.3% y 17.7% en la producción. No obstante, la caña panelera y la yuca descendieron en 17.1% y 14.8% respectivamente.

**Ganadería.** El inventario de ganado vacuno en el departamento de Quindío fue de 81.502 cabezas en 1990, que significó un incremento

de 7.1% respecto al año anterior. De igual forma, el sacrificio de bovinos ascendió a 64.557 cabezas, 5.1% superior a la cifra de 1989, en tanto que la producción de leche se estimó en 6.300 toneladas, 42.5% menos que el año anterior, cifra que representa el 28.2% de la leche consumida en la región, debido a que el resto proviene de Risaralda y Valle del Cauca.

En contraste, el inventario de ganado porcino descendió 33.3% al consolidar 12.000 cabezas cuyo sacrificio bajó 16.5% para ubicarse en 25.407. Este bajo nivel de producción de ganado menor obedeció al cierre definitivo de las porquerizas que se explotaban a nivel industrial.

### *Construcción*

Durante 1990 se aprobaron 110 licencias para construir 103.606 metros cuadrados en Armenia, área superior en 4.1% respecto a la autorizada el año anterior. El 73.1% de la superficie total correspondió a vivienda, el 13.0% a centros comerciales, 4.5% a bodegas y oficinas y el 9.4% restante a otras edificaciones.

Por su parte, el Instituto de Crédito Territorial ejecutó obras en el departamento del Quindío por valor de \$ 389 millones, correspondientes a 491 viviendas de interés social.

<sup>4</sup> Gobiernos centrales, entidades descentralizadas y empresas no financieras departamentales y municipales.

QUINDIO INDICADORES ECONOMICOS				
Indicadores	Unidades	1989	1990	
<b>1. Producción</b>				
Café	Toneladas	90.774	111.908	
Plátano		190.495r	224.195	
Yuca		28.039r	23.882	
Cítricos		6.149	16.443	
Sorgo		2.679	3.261	
Soya		2.388	3.685	
Caña panelera		1.896	1.571	
<b>1. Situación fiscal (1)</b>				
Ingresos corrientes	Millones de pesos	18.934r	24.949	
Gastos corrientes		14.275r	18.027	
Déficit (-) o ahorro (+) corriente		4.659	6.922	
Ingresos de capital		12	16	
Gastos de capital		5.506	3.395	
Préstamo neto		55	51	
Déficit (-) o superávit (+) total		-890	3.492	
<b>3. Sistema financiero (2)</b>				
-Operaciones pasivas	Millones de pesos	40.271	54.731	
Cuenta corrientes		6.961r	8.818	
Depósitos de ahorro (3)		13.664r	18.203	
Depósitos a término		14.102r	22.092	
Otros (4)		2.665r	2.545	
Recursos del Banco de la República		2.879	3.073	
-Operaciones activas		29.536	37.048	
Préstamos y descuentos		27.864	35.555	
Otros (5)		955	702	
Deudas dudoso recaudo		518	399	
Deudores M/E reducida a M/N		199	392	
<b>5. Comercio exterior</b>				
Exportaciones FOB	Miles de dólares	70.452	57.762	
Café		70.034	57.224	
Otras exportaciones		418	538	
Importaciones FOB		2.528	2.968	

r. Revisadas.  
 (1) Consolidado de gobiernos centrales, entidades descentralizadas y empresas no financieras departamentales y municipales. (2) Saldos al final del periodo. Se refiere al municipio de Armenia. (3) Incluye depósitos ordinarios en las corporaciones de ahorro y vivienda. (4) Depósitos fiduciarios, otros depósitos y exigibilidades y cédulas del Banco Central Hipotecario. (5) Inversiones voluntarias y deudores varios.  
 Fuentes: Banco de la República, Departamento de Investigaciones Económicas, DANE, instituciones financieras, URPA, Planeación Departamental e INCOMEX, Armenia.

### Comercio interno

El índice del valor de las ventas al por menor registró un descenso de 14.9% en Armenia durante 1990. Contrario a lo anterior, la inversión neta en sociedades del sector comercio logró un aumento anual de 33.9% al consolidar \$ 170 millones. Así mismo, el número de trabajadores de esta actividad afiliados al Instituto de Seguros Sociales, 4.723, mostró un aumento de 5.5% respecto a 1989.

### Empleo

En 1990 el número de empleados vinculados a la seguridad social en el departamento alcanzó a 37.819, cifra que significó un descenso de 3.0% respecto al del año anterior. De este total el 26.7% estaba inscrito a las Cajas de Previsión Nacional y Departamental, en tanto que el 73.3% correspondió a personas vinculadas al Instituto de Seguros Sociales, siendo las actividades comercial y agropecuaria las que registraron mayor número de afiliados al representar el 36.8% y 19.3% del total.

### Situación fiscal

En 1990 el consolidado general del sector público del Quindío contabilizó ingresos corrientes por \$24.949 millones, guarismo superior en 31.8% al registrado el año anterior. Tal dinamismo se originó principalmente en los ingresos no tributarios que avan-

zaron 54.3% en el año y estuvieron constituidos principalmente por los ingresos de explotación de las empresas departamentales no financieras, entre ellas la Lotería del Quindío. Los ingresos tributarios, a su vez, crecieron 32.0% al consolidar \$6.940 millones, destacándose los impuestos al consumo de licores y cerveza, así como el de industria y comercio al mostrar incrementos anuales del 46.4%, 42.7% y 63.4% respectivamente.

Los gastos corrientes acumularon \$ 18.027 millones, cifra que mostró un incremento de 26.3% en 1990, en tanto que los egresos de capital consolidaron \$ 3.395 millones, con descenso anual del 38.3%. El resultado fue un superávit de \$ 3.492 millones, que contrasta con el déficit de \$ 890 millones contabilizado en la vigencia de 1989.

### *Actividad financiera*

Al finalizar 1990, el saldo de la cartera de fomento se ubicó en \$ 2.616 millones, guarismo que mostró un avance de 72.7% respecto a similar período del año anterior. El 59.2% se redescotó con cargo a los fondos financieros y el 40.8% a las líneas externas, siendo éstas las más dinámicas al avanzar 154.4% y ubicarse en \$ 1.066 millones.

El Fondo Financiero Agropecuario aprobó 974 solicitudes de crédito por \$ 2.722 millones, monto superior en 85.4% al registrado el año anterior. De este total, el

53.5% se destinó al café y el 46.5% restante a cultivos transitorios, principalmente el sorgo y la soya, así como a las actividades pecuarias y complementarias.

Las operaciones del Banco de la República en el mercado financiero de Armenia alcanzaron un saldo de \$ 725 millones al finalizar 1990, 84.0% más que en el año anterior. Se destaca el valor de los títulos del Banco Emisor, \$ 496 millones, que avanzaron 254.3% en el año. De este monto el 61.7% correspondió a certificados de cambio, cuyo saldo pasó de \$ 1 millón al finalizar 1989 a \$ 306 millones en igual fecha de 1990, como resultado de lo establecido en la Resolución 66 de 1990 de la Junta Monetaria, que dispuso que las divisas adquiridas por el Banco de la República generan certificados de cambio redimibles después de 80 días, medida concomitante con el control a la inflación vía restricción de los medios de pago.

Las operaciones pasivas del sistema financiero de Armenia arrojaron un saldo de \$54.731 millones, guarismo que significó aumento anual de 35.9%, valor al cual los bancos comerciales aportaron el 45.4%, las corporaciones de ahorro y vivienda el 33.3%, las compañías de financiamiento comercial el 8.7%, otros intermediarios el 6.8% y las corporaciones financieras 5.8%. Los recursos que experimentaron mayor dinamismo fueron los certificados de depósito a término y los depósitos de ahorro que mostraron avances de 56.7% y 33.2% respectivamente.

Las operaciones activas, por su parte, mostraron un saldo de \$ 37.048 millones, con aumento anual de 25.4%, monto en el cual las corporaciones de ahorro y vivienda participaron con el 49.3%, los bancos comerciales con el 29.4%, otros intermediarios con 15.6%, las corporaciones financieras con 2.9% y las compañías de financiamiento comercial con 2.8%. El rubro más dinámico fue el de préstamos y descuentos que experimentó un crecimiento de 27.6% respecto a 1989.

### *Sector externo*

El comercio exterior del Quindío registró una balanza comercial superavitaria en US\$ 54.794 mil. Las exportaciones llegaron a US\$ 57.762 mil en 1990, resultado que significó un descenso anual de 18.0%, el cual se explica por la disminución en las ventas externas del café de 18.3% en el valor al situarse en US\$ 57.224 mil, y 3.7% en el volumen que totalizó 455.875 sacos, como efecto de la caída del 9.9% en el precio promedio externo del grano en el mercado internacional, el cual se ubicó en US\$ 0.96 la libra.

Las exportaciones menores consolidaron US\$ 538 mil, con un avance anual del 28.7%. El 75.0% de estas transacciones estuvieron conformadas por calzado de cuero y confecciones con destino a Panamá, Venezuela, Costa Rica y Aruba.

Las importaciones sumaron US\$ 2.968 mil, 17.4% más que en 1989, constituidas en su mayoría por maquinaria agrícola y repuestos para automotores, procedentes principalmente de Estados Unidos, Japón e Italia.

La balanza cambiaria mostró un superávit en la cuenta corriente de US\$ 62.260 mil, superior en 143.9% al de 1989. Los ingresos corrientes totalizaron US\$ 64.026 mil, constituidos en 75.9% por los reintegros de café. Los egresos corrientes alcanzaron un valor de US\$ 1.766 mil, conformados en un 82.1% por giros para el pago de importación de bienes.

## RISARALDA

### *Situación económica general*

No obstante presentarse en 1990 una caída de 9.9% en el precio internacional del café, producto de gran importancia en el ámbito regional, la economía de Risaralda reflejó alentadores índices de crecimiento en sus principales sectores. El aumento de 28.0% en la producción de café coadyuvó a mantener relativamente en buen nivel el valor de las exportaciones del grano que, a pesar de presentar disminución de 18.1%, redundó positivamente sobre la balanza comercial. A ello también contribuyó el repunte de las exportaciones de origen industrial, sector que exhibió un dinámico

desempeño en su producción e inversión de capital. El favorable comportamiento de los sectores productivos se trasladó a las operaciones pasivas y activas del sistema financiero, las cuales mostraron crecimiento de 35.0% y 34.3%, respectivamente, así como también trascendió al fisco departamental que registró aumento de 31.1% en los ingresos corrientes. A su vez, la tasa de desempleo en el área metropolitana Pereira-Dosquebradas, que aumentó de 8.4% a 8.9% en los dos últimos años, ostentó un nivel inferior al indicado por otras regiones, mientras que la tasa de inflación superó levemente la registrada a nivel nacional.

### *Sector agropecuario*

*Agricultura.* El área cosechada en Risaralda ascendió aproximadamente a 131.199 hectáreas, 2.2% más que la determinada en 1989. En los cultivos transitorios, que ocuparon 7.565 hectáreas, fue notoria la caída presentada en la producción de yuca, 44.4%, al totalizar 30.000 toneladas, por la disminución de 33.3% en la superficie cultivada y de 16.7% en el rendimiento. Por su parte, los cultivos permanentes, que cubrieron 123.634 hectáreas, se favorecieron con un buen clima y factores técnicos que influyeron positivamente en los niveles de producción. El café aumentó 13.4% el área cosechada, alcanzando 68.732 hectáreas, y 13.0% los rendimientos del cultivo, que permitió crecimiento del 28.0% en la producción, al contabilizar

105.000 toneladas. El incremento de la cosecha de café facilitó un mayor volumen de las exportaciones cafeteras aminorando el impacto resultante de los bajos precios internacionales del grano. Igualmente, los reajustes del precio interno le facilitaron al productor mejorar sus ingresos, dado que la carga de café pergamino pasó de \$ 67.700 a \$ 85.000 en marzo y septiembre de 1990.

*Ganadería.* El inventario de ganado vacuno se mantuvo estable, en alrededor de 104.600 cabezas. Sin embargo, la tasa de degüello creció 8.0% y cuantificó 98.828 reses, con menor participación de hembras en razón a la consolidación de una nueva fase de retención. El modesto desempeño de la actividad ganadera también se evidenció en la producción de leche al cifrar 33.507 toneladas, 3.2% más que la obtenida un año atrás.

Por su parte, el inventario de ganado porcino bajó 18.7% al totalizar 24.227 cabezas, variación similar a la experimentada por el degüello, -18.3%, que disminuyó a 38.634. En el campo avícola, el número de aves ascendió a 1.300 mil y la producción de huevos fue de 122.889 mil, guarismos que superaron en 23.8% y 20.4%, en su orden, a los alcanzados en 1989.

### *Industria*

La industria en Risaralda está conformada principalmente por los renglones confección de tejidos y prendas de vestir; fabricación de pulpa de madera, papel y cartón;

**RISARALDA  
INDICADORES ECONOMICOS**

Indicadores	Unidades	1989	1990
<b>1. Producción</b>			
Café	Miles de toneladas	82	105
Caña de azúcar		664	646
Yuca		54	30
Plátano		149	142
<b>2. Precios y empleo</b>			
- Precios al consumidor (1)	Variación % anual		
Total ponderado		28.7	32.8
Ingresos medios		28.2	32.0
Ingresos bajos		29.6	34.2
- Tasa de desempleo (2)	Porcentaje	8.4	8.9
- Participación bruta fuerza laboral (2)		41.5	41.3
<b>3. Situación fiscal (3)</b>			
Ingresos corrientes	Millones de pesos	7.280	9.546
Gastos corrientes		3.439	5.674
Déficit (-) o ahorro (+) corriente		3.841r	3.872
Ingresos de capital		0	0
Gastos de capital		4.927	5.474
Déficit (-) o superávit (+) total		-1.086r	-1.602
<b>4. Sistema financiero (4)</b>			
-Operaciones pasivas	Millones de pesos	<b>88.765</b>	<b>119.822</b>
Cuenta corrientes		17.325r	22.461
Depósitos de ahorro (5)		30.699r	38.161
Depósitos a término (6)		27.268r	40.626
Otros (7)		3.455r	5.019
Recursos del Banco de la República		8.208r	11.809
Recursos externos		1.810	1.746
-Operaciones activas		<b>67.036</b>	<b>90.010</b>
Préstamos y descuentos		56.245r	80.002
Otros (8)		6.100r	8.020
Deudas dudoso recaudo		458r	410
Deudores M/E reducida a M/N		4.233	1.578
<b>5. Comercio exterior</b>			
Exportaciones FOB	Miles de dólares	157.127	134.737
Café		142.348	116.554
Demás exportaciones		14.779	18.183
Importaciones CIF		45.892	46.585

r: Revisado.

(1) Variación del índice de precios al consumidor en Pereira. (2) En Pereira y Dosquebradas. (3) Gobierno central departamental. (4) Saldos a fin de período; se refiere a los intermediarios financieros que operan en todo el Departamento. (5) Incluye certificados de depósito de ahorro a término y depósitos ordinarios en las corporaciones de ahorro y vivienda. (6) Incluye documentos por pagar de las compañías de financiamiento comercial. (7) Depósitos fiduciarios, otros depósitos y exigibilidades, cédulas del BCH y bonos de las corporaciones financieras. (8) Inversiones voluntarias y deudores varios.

Fuentes: DANE, OPSA, Comité Departamental de Cafeteros, Banco de la República, Instituciones financieras, Aduana, ALMACAFE, División de Contabilidad y Análisis del departamento de Risaralda.

productos de molinería y panadería; elaboración de productos alimenticios y bebidas no alcohólicas, y los ingenios y refinerías de azúcar, entre otras agrupaciones, ya que, según el DANE, sustentan una alta participación en cuanto a personal ocupado, producción y valor agregado se refiere. Para el año que se reseña el sector presentó un movimiento dinámico que se pudo apreciar en crecimientos de 134.9% en el capital neto invertido por sociedades industriales 172.0% en el crédito nuevo otorgado a la actividad manufacturera que sumó \$ 14.480 millones, y 6.6% en el consumo de energía para uso industrial al consolidar 64.653 megavatios hora. De igual manera, el número de afiliaciones al Instituto de Seguros Sociales relacionados con el sector se aumentó en 1.056 personas, 5.1%.

### Construcción

Por segundo año consecutivo la actividad constructora presentó menoscabo en el área aprobada para edificar, posible consecuencia, entre otros factores, de la mayor oferta de vivienda para los estratos alto y medio alto. El área total edificada en Pereira, Dosquebradas, La Virginia, Marsella y Santa Rosa de Cabal, descendió 14.7% y totalizó 268.863 metros cuadrados, de los cuales el 70.1% correspondió a vivienda.

Contrariamente, la vivienda para estrato bajo se vio favorecida con \$ 1.300 millones que invirtió el Instituto de Crédito Territorial en

Pereira, superando en 12.1% el monto realizado por esta entidad en 1989. Adicionalmente, el Comité Departamental de Cafeteros acrecentó en 49.6% sus inversiones en la región al ejecutar obras por \$ 950 millones, destinados en su mayoría a electrificación rural, acueductos y plan vial, entre otros.

### Comercio interno

El índice del valor de las ventas al por menor a precios constantes para Pereira, de acuerdo con el DANE, registró en 1990 una caída de 2.2% con relación a 1989. No obstante, se observaron aumentos de 23.0% en el capital neto invertido por sociedades comerciales, cuyo valor pasó de \$ 1.201 millones en 1989 a \$ 1.477 millones en 1990, y de 9.6% en el número de trabajadores afiliados al Instituto de Seguros Sociales, lo cual representó empleo para 1.112 personas en el sector comercial durante el año.

### Precios y empleo

El índice de precios al consumidor en Pereira durante 1990 se elevó a 32.8%, resultado que fue ligeramente superior al obtenido el año anterior cuando se ubicó en 28.7%. Para ingresos medios y bajos las variaciones totalizaron 32.0% y 34.2%, respectivamente, en la capital risaraldense. Los grupos que influyeron mayormente en la tasa ponderada fueron la educación que presentó un crecimiento de 56.2%, la salud con 37.4% y el transporte 36.0%.

De otra parte, la tasa de desempleo en Pereira-Dosquebradas se aumentó levemente, de 8.4% a 8.9% en los dos últimos años, en tanto que la tasa de participación bruta bajó de 41.5% a 41.3%. En el campo oficial el número de empleados disminuyó 5.6% al señalar 17.136 personas y en el privado, según el Instituto de Seguros Sociales en Risaralda, creció 5.8%, al registrar un total de 70.002 trabajadores afiliados.

### Situación fiscal

Los ingresos corrientes del gobierno departamental central sumaron \$ 9.546 millones en 1990 y fueron superiores en 31.1% a los obtenidos en 1989. Dentro de estos recursos sobresalieron los ingresos tributarios con \$ 7.093 millones, monto al cual los impuestos al consumo de tabaco, cerveza y licores contribuyeron con el 83.3%. En gastos corrientes se contabilizó un aumento de 65.0% al totalizar \$ 5.674 millones que atendieron principalmente el funcionamiento con \$ 2.745 millones y gastos por transferencias con \$ 1.960 millones. Para gastos de capital se destinaron \$ 5.474 millones, 11.1% más que 1989, con lo cual el resultado final de la ejecución presupuestal departamental fue deficitario en \$ 1.602 millones, 47.5% más que en el año precedente.

En el año que se reseña, el saldo de la deuda pública se acrecentó en 59.3% al cifrar \$ 21.994 millones, monto del cual el 84.0% fue contratado por las Empresas Públicas Municipales de Pereira y por el departamento de Risaralda.

A su vez, el 68.5% del saldo total, \$ 15.060 millones, correspondió a deuda interna y el 31.5% restante, \$ 6.934 millones, a deuda externa.

### Actividad financiera

Al concluir 1990, el saldo del crédito de fomento redescontado en la sucursal del Banco de la República en Pereira se ubicó en \$ 13.633 millones, cifra superior en 66.7% a la alcanzada el año anterior. En los fondos financieros, cuyo saldo fue de \$ 11.679 millones, se presentó un aumento de 108.8%, particularmente por la mayor utilización de recursos con cargo al Fondo Financiero Agropecuario, 194.5% y Fondo Financiero Industrial y Comercial, 197.4% de incremento. El crédito especial y las líneas externas disminuyeron el saldo a \$ 19 millones, -84.9% y \$ 1.935 millones, -21.2%, en su orden.

En relación con las aprobaciones de crédito, el Fondo Financiero Agropecuario contabilizó \$ 1.759 millones, 72.8% más que un año atrás, en razón a que se demandaron recursos importantes para siembra y sostenimiento de cultivos en general, actividad pecuaria y compra de maquinaria agrícola, principalmente. En el Fondo Financiero Industrial y Comercial la aprobación de crédito bajó 33.8% al consolidar \$ 198 millones, que favorecieron básicamente la confección de prendas de vestir y la industria de alimentos.

Contrario a lo sucedido a nivel nacional, el valor de las operaciones efectuadas en el mercado financiero regional disminuyó 45.4% al cifrar \$ 832 millones. En general, todos los papeles evidenciaron decrecimiento en el saldo, movimiento que fue más acentuado en los títulos canjeables, con caída de 94.1% y los títulos de ahorro nacional con baja de 49.8%.

Las operaciones pasivas del sistema financiero de Risaralda alcanzaron al finalizar 1990 un saldo de \$ 119.822 millones, 35.0%, superior al valor indicado en 1989. Los grupos de mayor trascendencia fueron los bancos comerciales y las corporaciones de ahorro y vivienda que contribuyeron con 52.1% y 25.5% en el saldo, y presentaron avances del 36.8% y 49.8% en la colocación de certificados de depósito a término. Por su parte las operaciones activas mostraron un saldo de \$ 90.010 millones, superior en 34.3% al observado en 1989. Al igual que en las anteriores operaciones, los bancos y las corporaciones de ahorro y vivienda

lideran la colocación de recursos con participación de 44.8% y 26.2%, respectivamente. Los préstamos nuevos que otorgó el sistema financiero en 1990 crecieron 54.7% al totalizar \$ 63.805 millones, de los cuales el 22.7% se canalizó a la industria manufacturera, el 17.7% al comercio, el 12.1% a la construcción y el 10.8% a la agricultura, principalmente.

### *Sector externo*

El resultado de la balanza comercial regional en 1990 fue positiva en US\$ 88.152 mil. Las exportaciones, según la Aduana y ALMACAFE, disminuyeron 14.2% al cifrar US\$ 134.737 mil como consecuencia de la caída de 18.1% en el valor de las ventas de café, las cuales sumaron US\$ 116.554 mil, dado los bajos precios internacionales del grano, no obstante presentarse aumentos de 20.8% en el volumen despachado. Por su

parte, las exportaciones menores crecieron 23.0% al generar un total de US\$ 18.183 mil representados en confecciones y papel, primordialmente. Las importaciones, que totalizaron US\$ 46.585 mil, crecieron sólo 1.5% como consecuencia de las expectativas relacionadas con la variación de los aranceles en el marco del Programa de Modernización de la Economía. Los principales productos importados se relacionaron con repuestos automotores y materiales para la industria del papel.

El saldo de la balanza cambiaria regional fue positivo en US\$ 76.253 mil, merced al superávit corriente que ascendió a US\$ 95.460 mil frente a un movimiento de capital negativo por US\$ 19.207 miles. El superávit corriente se consiguió, entre otros, en virtud de la mayor participación de los reintegros por exportaciones de café, US\$ 52.867 mil, y de servicios, US\$ 39.144 mil.